

<b>Zeitschrift:</b>	Hochparterre : Zeitschrift für Architektur und Design
<b>Herausgeber:</b>	Hochparterre
<b>Band:</b>	3 (1990)
<b>Heft:</b>	12
<b>Artikel:</b>	Tech Freiburg : Frischer Wind : die Architekturabteilung segelt auf Reformkurs
<b>Autor:</b>	Allenspach, Christoph
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-119292">https://doi.org/10.5169/seals-119292</a>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 09.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Bereich Design und Gestaltung aktiv sind. Als Lehrer sind auch Leute wie Tomas Maldonado, früher einmal Professor in Ulm, oder der Techniker von «Sottsass Associati», Marco Susani, an der Akademie tätig.

Urs Esposito, 30, Zürcher Architekt mit ETH-Abschluss, hat das Kursjahr 1990 belegt. Absolut aussergewöhnlich an Domus Academy wertet er die Möglichkeit, Einblick und Kontakt mit den Designern zu bekommen, die dort lehren. Der Stellenwert von Design sei allgemein viel höher als in der Schweiz, meint Esposito.

#### Ein Ort für Kontakte

Vertreter von grösseren Herstellerfirmen wie Kartell, Olivetti oder B&B Italia werden jeweils eingeladen, um die Arbeiten der Studenten vom Standpunkt der Industrie aus zu kommentieren. Deshalb ist Domus Academy für die meisten auch ein Ort, wo Beziehungen geknüpft werden können, die vielleicht einmal zu etwas führen. Sicher mit ein Grund, dass oft von Firmen wie Nissan oder Sony geschickte Stipendiaten kommen. Das Schulgeld ist mit rund 22 000 Franken hoch. Es wird damit begründet, dass sich die Akademie mit dem Schulgeld finanziert, um unabhängig zu bleiben. Verständlicherweise sind Stipendiaten die Regel. Swatch hat sich da hervorgetan: Aus dem Erlös einer Auktion («HP» berichtete in Nr. 11/90 darüber) werden drei Stipendien finanziert.

Mit den fürs Masterdiplom entwickelten Projekten organisiert die Schulleitung jeweils eine Ausstellung – nicht in der Schule, sondern im städtischen Ausstellungszentrum «Triennale» oder in einem privaten Show-room. Für die Metropole der Mode bedeutet Domus Academy halt auch Imagepflege.

RITA IMWINKELRIED

**Arbeitsproben von Studenten der Domus Academy (darunter das Besteck des einzigen Schweizers, Urs Esposito)**



# Tech Freiburg: Frischer Wind

**Die Architekturabteilung der HTL Freiburg war bisher mehr oder weniger bedeutungslos. Das soll sich nun ändern. Die jüngere Generation der Freiburger Architekten lässt «ihre» Schule auf Reformkurs segeln.**

Im Sommer und Herbst 1989 probten die Studentinnen und Studenten der Architekturabteilung am Technikum Freiburg den Aufstand. Die Qualität des Unterrichts genügte ihnen nicht mehr. Sie wollten vertieften Unterricht im Entwurf, mehr anschauliche Lehre und weniger trockene Theorie. Um den Ernst der Lage klarzumachen, forderten sie gleich den Kopf des Vorstehers Philippe von Streng.

Der Zeitpunkt war nicht schlecht gewählt. Eben hatte das Freiburger Stimmvolk dem Bau einer neuen Ingenieurschule zugestimmt. Die Regierung hatte den Neubau als unabdingbare Voraussetzung für eine effizientere Ausbildung bezeichnet. Die direkt Betroffenen verlangten damit lediglich Taten nach den Worten. Die Rechnung ging auf, da die Presse (die ton-angebende «La Liberté») ebenfalls Flurbereinigung forderte. Unter den jüngeren Architekten, teilweise selber an der Schule ausgebildet, waren die schlechte Stimmung und der gehaltlose Unterricht ohnehin schon länger ein Thema.

#### Verlängerte Ausbildung?

Zu Beginn des Schuljahres 1990/91 sind nun die ersten Reformschritte getan. Die Jungen haben das Technikum übernommen, ein Zeichen dafür, dass eine neue Generation von Architekten in Freiburg tonangebend wird. Vorsteher von Streng spielt kaum mehr eine Rolle und wird Ende Semester zurücktreten. Eine Expertenkommission hat die Geschicke in die Hand genommen und in Ansätzen eine neue Unterrichtsstruktur ausgearbeitet. Dominique Rosset, der neuer, nebenamtlicher Vorsteher der Architekturschule sein wird, hat die Ziele erläutert. Die Schule soll sich im Laufe der Zeit dem Unterricht der ETH angleichen. Deshalb muss klar die Entwurfspraxis im

Mittelpunkt stehen. Bautechnische Fragen sollen praxisnaher – am konkreten Beispiel – erörtert werden. Anders als bisher will man ein aufbauendes, strukturiertes Programm anbieten. Bisher war der Inhalt des Fachs Entwurf einzig vom Wollen und Können der jeweiligen Professoren abhängig, einem einzigen für jede der drei bestehenden Klassen übrigens. Neu werden nun zwei bis drei Leute pro Klasse Entwurf unterrichten. Im ersten Jahr sind dies Jean-Pierre Müller, Anne-Claude Jacot und Manfred Schafer, im zweiten Jahr Ueli Brauen und Christian Burri. Das dritte Jahr wird bis Herbst 1991 reorganisiert werden. Er hoffe, die Leute würden wenigstens fünf Jahre bleiben, um den Aufbau zu gewährleisten, meinte Rosset.

Gewünscht wird von der Reformkommission im übrigen die Verlängerung der Ausbildung auf vier Jahre neben dem freiwilligen, halbjährigen Vorkurs, der bereits heute angeboten wird. Damit will sich Freiburg den Tendenzen in Winterthur und Muttenz anschliessen (dazu auch «Hochparterre» 3/90).

Der dreijährige Lehrgang ist mit zwischen 39 und 41 Wochenstunden heute schwer überladen.

Eine grundsätzliche Neuorientierung der Architekturschule wird sich nicht nur im Kanton Freiburg auswirken. Nur ein Viertel der rund 50 Schüler und Schülerinnen kommt aus der Region. Die Mehrzahl stammt aus den Kantonen Wallis, Neuenburg und Jura.

CHRISTOPH ALLENSPACH